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INFORMACIÓN CONGRESO 

 
Entrega Seimujer al Congreso de Michoacán informe anual del SEPPASEV 
El Congreso de Michoacán recibió de la titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y 
Desarrollo de las Mujeres, Carolina Rangel Gracida, el informe anual del Sistema Estatal 
para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres por Razones 
de Género (SEPPASEV), en el cual se enmarcan las acciones que se llevaron a cabo 
durante el 2023 a través de la Seimujer y demás dependencias. Ante la presidenta de la 
Mesa Directiva, Laura Ivonne Pantoja Abascal, y diversos diputados, la funcionaria estatal 
recordó que, el SEPPASEV tiene por objeto la construcción de políticas interinstitucionales 
para la erradicación de la violencia contra las mujeres, a través de la aplicación de medidas 
y acciones sin sesgos, discriminación ni aislamiento a ninguna mujer, y con ello hacer un 
sistema funcional y sistémico. "En este sistema se reconocen las condiciones estructurales 
de desigualdad que coloca a las mujeres en situaciones de riesgo por lo que deben ser 
atendidas siempre de manera integral. La violencia es multifactorial y compleja, con raíces 
profundas que estructuran y condicionan a las mujeres, pero también a los hombres a la 
reproducción de estereotipos de género lo que facilita que las diferencias sexuales sirvan 
como una supuesta justificación para sostener la injusticia, la violencia y la desigualdad". 
 
Agenda feminista en el Congreso aún no está completa, falta aprobar aborto: 
SEIMUJER 
En el Congreso de Michoacán, no solamente se requiere a las mujeres en los espacios de 
toma de decisiones, es importante que sea tiempo de mujeres, pero de izquierda feministas 
y que no sean fakefeminismo del que se pintan algunos, afirmó Carolina Rangel Gracida, 
titular de la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas 
(SEIMUJER). Al reconocer que persiste la deuda con las mujeres para tener acceso al 
aborto libre y gratuito, indicó que la lucha debe ser desde todas las trincheras del feminismo 
de izquierda y revolucionario, que es antipatriarcal anticapitalista y que está a favor de los 
derechos sexuales y reproductivos de las mujeres. Señaló que son 25 mujeres las que 
están en el Congreso, que sin distinción partidista deberán legislar a favor de las mujeres, 
aunque se han tenido algunos avances en la agenda feminista, con el incremento a la pena 
por el feminicidio, la no prescripción del abuso sexual y la violencia vicaria, que son luchas 
que se gestaron desde las colectivas, que ahora han sido aprobadas por el Congreso. 
 
Apretado y volátil, Presupuesto 2024 para Michoacán  
Además de apretado, el proyecto de presupuesto estatal para 2024 es volátil, ante los 
riesgos de que no se cumplan las expectativas de ingresos federales, lo cual es recurrente. 
En los documentos que esta semana comenzarán a ser analizados en el Congreso del 
Estado se advierte de tales riesgos, comenzando porque las participaciones e incentivo en 
ingresos federales no sean ministrados en su totalidad, como consecuencia de una baja 
recaudación federal participable, así como de descuentos a participaciones por adeudos a 
terceros institucionales. La escalada de conflictos geopolíticos que podría afectar a México 
derivado de subidas en los precios de energéticos, desabasto de fertilizantes, alimentos, 
así como una menor inversión extranjera directa y caídas en los flujos financieros, repunte 
de la inflación y depreciación del peso, podría generar un recorte en las perspectivas 
macroeconómicas y tener como consecuencia reducciones al gasto y a las transferencias 
de participaciones e incentivos.  
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Solicita Ejecutivo autorización de presupuesto multianual por 2 mmdp  
El Ejecutivo estatal solicitó autorización al Congreso del Estado, un presupuesto multianual 
por dos mil 560 millones de pesos para contratar obras públicas, adicional al autorizado 
para este 2023 Estos dos mil 560 millones de pesos se sumarían a los nueve mil millones 
de pesos autorizados para este año, pero no se especifica en el proyecto de presupuesto 
cuáles obras se construirían con ese nuevo financiamiento. Los recursos procedentes del 
presupuesto inicial multianual y los complementarios deberán quedar debidamente 
comprometidos a más tardar el 31 de diciembre de 2024 y deberán ser devengados en su 
totalidad a más tardar el día 30 de junio de 2027. Para el próximo año se realizará el primer 
pago a los contratistas que están trabajando bajo el esquema de este programa quedando 
etiquetado en el presupuesto alrededor de dos mil 44 millones de pesos.  
 
En 2024, muertos y cortejos fúnebres pagarán derechos al estado 
En 2024 hasta los cortejos fúnebres pagarán derechos al estado, esto conforme a lo 
previsto en la iniciativa de Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal del próximo año, 
presentada por el Ejecutivo ante el Congreso de Michoacán. De manera específica el 
estado prevé cobrar por el uso de transporte funerario para traslado de dolientes y de restos 
humanos. La medida se incorpora en la Ley de Ingresos del próximo año, a partir de lo 
establecido en la Ley de Movilidad y Seguridad Vial aprobada por la actual Legislatura local. 
De esta manera, los deudos deberán pagar por el traslado de los restos humanos de su ser 
querido siete mil 262 pesos, y para trasladarse en algún camión, habrán de desembolsar 
cinco mil 913 pesos.  
 
Un presupuesto con perspectiva de niñez, pide Daniela de los Santos 
La diputada local Daniela de los Santos Torres se pronunció a favor de un presupuesto con 
perspectiva de niñez, luego de recordar que el primer derecho para este sector de la 
población es el derecho de prioridad. Esto quiere decir que tienen que ser los primeros en 
todo y sobre todo en temas presupuestales porque si no hablamos de prioridad en temas 
presupuestales creo que lo demás es demagogia. Entonces tenemos que revisar que 

realmente este presupuesto impacte de manera positiva a la niñez”. Así lo señaló la 
legisladora en entrevista con Mario Hernández para Fórmula Noticias Michoacán, que se 
transmite de lunes a viernes de 15:30 a 17:00 horas por el 105.1 de FM. 
 
Para 2024 sí habrá nuevo impuesto en Michoacán, será para las Airbnb 
Para el 2024 sí habrá un nuevo impuesto en Michoacán, será para las Airbnb, es decir, para 
los servicios de hospedaje que se ofertan a través de dicha aplicación. Los criterios para 
normar este cobro se encuentran contenidos en las reformas a la Ley de Hacienda del 
Estado, presentada por el Ejecutivo Estatal como parte del paquete económico para el 
próximo año.  El nuevo cobro se incorporará al Impuesto al Hospedaje, y conforme a lo 
establecido en la exposición de motivos de la iniciativa de Ley de Ingresos para el 2024, se 
entablaron reuniones entre la Secretaría de Turismo y la Secretaría de Finanzas y 
Administración que derivaron en la firma de un memorándum de entendimiento con la 

empresa Airbnb. 
 
Boletines: 
 
Convoca Legislativo a fortalecer un frente común contra la violencia de género en 
Michoacán 

http://congresomich.gob.mx/
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INFORMACIÓN POLÍTICA 
 
Juan Carlos Barragán respalda a Raúl Morón para encabezar candidatura al senado  
El diputado local Juan Carlos Barragán Vélez, manifestó su apoyo y el de su equipo al 
expresidente municipal de Morelia, Raúl Morón Orozco. De acuerdo con el líder social, 
Morón representa los valores de la Cuarta Transformación y al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, además de su amplia experiencia en los distintos puestos que ha ocupado. 
“Como militante de Morena yo apoyo al profe Morón, porque estoy seguro de que desde el 
senado dará continuidad a los proyectos de nuestro presidente López Obrador”, mencionó. 
 
REGINALDO SANDOVAL PROPUESTA PETISTA PARA ENCUESTA A SENADOR: 
CEE 
Las y los integrantes de la Comisión Ejecutiva Estatal del Partido del Trabajo Michoacán, 
determinaron por unanimidad que el Coordinador Estatal de Afiliación, Reginaldo Sandoval 
Flores, sea el perfil petista para contender en el mecanismo de la encuesta para Senador, 
aprobado por la Coalición “Juntos Seguimos Haciendo Historia”. Lo anterior debido a que 
Sandoval Flores es el único perfil en el estado que ha demostrado su compromiso y lealtad 
con la visión que encabeza nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador. Por lo que 
desde el 2018 que tomó protesta como diputado federal, ha sostenido los principios y 
valores obradoristas para aprobar todas y cada una de las iniciativas presidenciales, que 
hoy se reflejan en la reconstrucción del tejido social, desde las bases. 
 
Mi prioridad al cien por ciento es con la Secretaría de Finanzas: Luis Navarro luego 
de haberse inscrito en contienda interna de Morena 
Luis Navarro García, actual titular de la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) del 
Gobierno de Michoacán, aseguró que su prioridad se encuentra al frente de esta 
dependencia, ello luego de haberse inscrito en la contienda interna de Morena para ser el 
coordinador de los comités en defensa de la Cuarta Transformación en Morelia. Recordó 
que de acuerdo a los estatutos internos del partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), no se le exige renunciar o solicitar licencia de su cargo público para poder ser 
aspirante a coordinador de los comités de manera municipal, por lo cual, aseguró que 
valorará con el gobernador del estado de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, la fecha en 
la que se separe de su cargo. 
 
Manda Bugarini a Fidel Calderón a tomar curso de perspectiva de género  
En la batalla por la candidatura al Senado de la República, la precandidata Giulianna 
Bugarini Torres tomó a mal que Fidel Calderón Torreblanca, su compañero de partido, 
demande que sea un hombre quien encabece la primera fórmula, y le recomendó tomar un 
curso. “¿Ah, dijo que toca hombre y fue muy enfático? Hay que decirle que tome los cursos 
de nuestro movimiento. Hoy estamos pugnando por obviamente reivindicar la lucha de las 
mujeres, y no nada más tiene que ver con que las mujeres somos una cuota, y que quede 
muy claro”, dijo.  
 
Crítica PRD Michoacán Viaje Del Gobernador A Europa Ante La Inseguridad 
Las y los integrantes de la Dirección Estatal Ejecutiva (DEE) del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) calificaron con incongruente la “pasarela” del gobernador michoacano 
en Europa, mientras que en el estado sigue la creciente ola de inseguridad. Señalaron que 
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el primer requisito para la atracción de inversiones privadas es garantizar la seguridad 
pública y jurídica, dar la certeza a los inversionistas de que su patrimonio está seguro.  
 
AMLO impulsó histórico incremento al salario mínimo: Torres Piña 
El presidente Andrés Manuel López Obrador estableció un histórico aumento al salario 
mínimo del 135 por ciento, y del 254 por ciento en la Zona Libre de la Frontera Norte, con 
lo que demostró ser un fiel aliado de la clase trabajadora, remarcó el promotor de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, Carlos Torres Piña, al desplegar 
brigadas informativas en el municipio de Lázaro Cárdenas. En recorridos por diferentes 
colonias de Lázaro Cárdenas, el morenista informó sobre los avances que registra la 4T a 
nivel nacional, entre los que, dijo, destaca la dignificación laboral de las y los trabajadores 
del país.  
 
Patamban buscará unirse a los autogobiernos 
El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (#CSIM) anunció que el Comité de 
Seguimiento de Presupuesto Directo de la comunidad de Patamban, ubicada en el 
Municipio de Tangancícuaro, ha presentado una solicitud al Instituto Electoral de Michoacán 
(IEM) para llevar a cabo una consulta vinculatoria para decidir si son o no autónomos. 
Patamban, cuyo significado en idioma p’urhépecha es “lugar de bambúes”, constituye la 
comunidad más grande del Municipio de Tangancícuaro, con una población total de 3 mil 
856 habitantes, lo que representa el 10.94% de la población municipal.  
 
Hechos y no palabras, compromiso del gobierno estatal contra violencia de 
género: JP Celis 
El dirigente de Morena en Michoacán, Juan Pablo Celis Silva, subrayó el compromiso del 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla con la seguridad y la atención de la violencia de género 
en el estado. Destacó la implementación de medidas concretas por parte de la actual 
administración estatal, acentuando la entrega de 10 patrullas, así como 180 equipos de 
cómputo y mobiliario en diversos municipios.  
 
Morón arriba en las encuestas gracias a los michoacanos: Miguel Ángel Villegas 
Los michoacanos no se equivocan y ponen en las encuestas a Raúl Morón, al frente de 
todas ellas con hasta 25 puntos porcentuales por encima de quien lo sigue en la búsqueda 
de la candidatura de Morena al Senado de la República, afirmó el regidor capitalino de 
Morena, Miguel Ángel Villegas. El activista social, destacó que la amplia ventaja que Morón 
tiene en relación con sus compañeros de partido, se debe gracias al trabajo y congruencia 
que el exedil de Morelia ha demostrado a lo largo de su carrera política, donde la lealtad ha 
sido preponderante en su quehacer.  
 
Ramírez Bedolla, corrupto ligado a criminales, acusa diputado de Morena  
El diputado federal de Morena del distrito 9 de Uruapan, Carlos Alberto Manzo Rodríguez, 
acusó al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, de estar coludido con la 
delincuencia organizada y de amparar impunemente abusos de la Guardia Civil en 
Uruapan, que es la policía estatal. “Perro malnacido, junior acomplejado que siempre quiso 
ser rico; no representas los valores de la Cuarta Transformación; vas a pasar a la historia 
como el peor gobernador de la historia de Michoacán, porque los homicidios, las 
extorsiones, el cobro de cuotas están a la orden del día en Uruapan”, dijo en referencia a 

https://www.facebook.com/ConsejoSupremoIndigenaMichoacan
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Ramírez Bedolla.   
 
Está por vencer plazo para registrar precandidaturas de Morena Michoacán  
Este martes a las 23:59 horas vencerá el plazo para que se registren los aspirantes de 
Morena a diputaciones locales, presidencias municipales, sindicaturas y regidurías, para 
las elecciones de 2024. Los registros se abrieron este domingo, se desarrollará durante 
este lunes y concluirá la noche del martes 28 de noviembre; el procedimiento para expresar 
la intención de contender se debe de manifestar de manera electrónica. 
 
Improvisados, viejos y machos, los golpes bajos en Morena por el Senado  
En medio del pregonado discurso de unidad, entre los precandidatos de Morena al Senado 
de la República discretamente han asomado los puntapiés, codazos y golpes bajos. Al más 
puro estilo de los políticos que no se mencionan directamente, que tiran la piedra y 
esconden la mano, los rostros más visibles en la contienda por encabezar las dos fórmulas 
al Senado de la República, reparten descalificaciones entre líneas. 
 

 
INFORMACIÓN DE GOBIERNO 

 
Ampliarán plazo para condonación de multas y recargos en refrendo vehicular, 
anuncia Luis Navarro 
El titular de la Secretaría de Finanzas y Administración (SFA) del Gobierno de Michoacán, 
Luis Navarro García anunció que se ampliará el plazo para que los ciudadanos puedan 
acudir a aprovechar el Buen Fin que impulsó la SFA, en materia de multas y recargos, 
además de emisión de licencias de conducir. Y es que aquellos que cuentan con multas o 
recargos en el refrendo vehicular en Michoacán, podrán realizar el pago y obtener una 
condonación hasta el próximo 15 de diciembre, plazo en el que también culminará la 
promoción que se ha implementado en licencias de conducir.  
 
Sin riesgos de pago, nueva solicitud de financiamiento bancario para obra multianual 
por 2 mil 500 mdp: SFA 
Al menos 4 proyectos de infraestructura contempla financiar el gobierno de Michoacán 
mediante créditos bancarios contratados por los constructores por 2 mil 560 millones de 
pesos a través del esquema de obras multianuales, que fueron contempladas en la 
propuesta de Presupuesto de Egresos para el 2024 que se entregó el 21 de noviembre al 
Congreso local. En conferencia de prensa, el secretario de Comunicaciones y Obras 
Públicas, Rogelio Zarazúa Ortega explicó que se analiza la ejecución del Hospital 
Universitario, el segundo segmento para el nuevo Circuito Periférico de Morelia, mejora de 
carreteras en Tierra Caliente y el Paso Superior Vehicular del Mercado de Abastos de la 
capital.  
 
Control interno tendrá que explicar que fue lo que pasó con el diputado y 
guardia civil: Segob 
El secretario de gobierno, Elías Ibarra Torres, señaló que serán las áreas internas de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP) quienes le den seguimiento al incidente que tuvo el 
diputado federal Carlos Manzo con elementos de la guardia civil. El encargado de la política 
Interna de Michoacán, señaló que serán asuntos internos quienes vean el tema, pues ellos 
se mantienen respetuosos de las personas que expresan sus maneras de pensar.  
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Segob Michoacán desconoce conformación del grupo operativo Lagarto 
Luego de que el pasado 14 de noviembre se diera a conocer la integración de un nuevo 
grupo operativo como brazo armado de un grupo criminal en Michoacán, la Secretaria de 
Gobierno en Michoacán, desconoce su operación. El secretario de Gobierno, Elías Ibarra 
Torres, explicó que es la Fiscalía General del Estado la que tenga mayores datos, al 
mencionar que lo único que han conocido de este grupo, es a través de los medios de 
comunicación.  
 
Se construye centro para tratar residuos de Arantepacua y Uruapan: SCOP 
Con una inversión de 3.5 millones de pesos Michoacán construye un Centro Intermunicipal 
para el Tratamiento Integral de Residuos Sólidos (CITIRS) en la comunidad indígena de 
Arantepacua, en el municipio de Nahuatzen, que también beneficiará a Uruapan. En total 
serán 3 mil 500 personas favorecidas. Por medio de la Secretaría de Comunicaciones y 
Obras Públicas (SCOP), la administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, inició 
la ejecución a finales de octubre pasado, por lo que actualmente se trabaja en el trazo, 
nivelación y despalme de 392 metros cuadrados de terreno, así como en excavaciones para 
colocar zapatas aisladas de concreto armado.  
 
Semigrante se mantendrá abierta durante la temporada decembrina 
La Secretaría del Migrante (Semigrante) se mantendrá de puertas abiertas durante la 
temporada decembrina, a fin de proporcionar la atención necesaria a las y los migrantes, 
migrantes en retorno y sus familias, informó su titular, María Teresa Mora Covarrubias 
Indicó que el personal de la dependencia mantendrá guardias establecidas durante las 
fiestas decembrinas en horario de 9:00 a 16:00 horas, de lunes a viernes. Especificó que 
los trámites y servicios que ofrece la dependencia son diversos y van desde la gestión ante 
el Gobierno de los Estados Unidos, hasta los que se requieren ante el Instituto Nacional de 
Migración (INM), la Fiscalía General de la República (FGR) y la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), es decir, solicitud de visas humanitarias, mes calendario o de turista, 
obtención de pase fronterizo, trámites civiles, apostille de documentos oficiales y la 
traducción, entre otros. 
 
Certificarán huertas de aguacate legales en Michoacán  
Pendiente de emisión se encuentra el certificado que el Estado pretende implementar para 
las huertas de aguacate, a fin de buscar reconocer a las que no han incurrido en 
deforestación, mal uso de recursos naturales o cambio ilegal de uso del suelo forestal, 
aseveró Alejandro Méndez López, secretario del Medio Ambiente. Expuso que el certificado 
“está listo, solo falta la firma del decreto, presentarlo a las organizaciones aguacateras y 
definir el año base”, por lo que podría estar disponible antes de la conclusión de 2023.  
 
Michoacán en llamas… y Ramírez Bedolla en Europa…  
En menos de una semana, dos sucesos marcaron a Michoacán como una tierra de disputa 
y evidenciaron la incapacidad gubernamental para hacer frente al problema de la 
inseguridad. El surgimiento del autodenominado grupo Lagarto, un brazo armado del CJNG 
y la violenta reacción de células del mismo cártel en la región del bajío michoacano, bajo el 
mando de El Tío Lako, evidenciaron que Michoacán está prendido en llamas. Y mientras la 
seguridad pende de alfileres, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla se fue de viaje a 
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Europa. 
 
Vuela Bedolla a Suiza para ver cabinas del Teleférico 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla inició este lunes una gira de trabajo en Europa, para 
fortalecer y promover la relación económica y la inversión en el estado, así lo informó el 
secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro García. El encargado de las Finanzas 
estatales señaló que el mandatario estatal supervisará los avances del teleférico y 
sus cabinas que se construyen en la planta de Doppelmayr en Suiza. 
 
Inicia SSPTYVM curso de capacitación sobre Protocolos de Actuación Policial 
Con el objetivo de fortalecer el desarrollo de sus habilidades y de perfeccionar el dominio 
de sus conocimientos, la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad Municipal 
(SSPTYM), a través del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública, 
inició el curso sobre Protocolo de Actuación Policial, dirigido a 64 policías y elementos de 
tránsito municipal, así como de 11 municipios de la región. 
 
Ven a Michoacán entre los estados de riesgo para jueces y magistrados  
Debido a la situación de inseguridad que se vive en gran parte del territorio en México, 
magistrados han debido solicitar seguridad para desarrollar su labor en algunas entidades, 
entre las que se encuentra Michoacán. Sergio Santamaría Chamú, presidente de la 
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito egresados de la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo AC, aseveró que hay municipios donde 
la violencia es alta y eso influye negativamente en la labor de los impartidores de justicia.  
 
“Michoacán tiene problemas angustiantes en temas de seguridad”: Alberto Peláez 
El periodista y corresponsal de guerra, Alberto Peláez señaló que Michoacán tiene una serie 
de problemas angustiantes en temas de seguridad, esto durante su visita a la capital 
michoacana para impartir la conferencia “¿De qué te quejas?”, en el teatro Matamoros. 
Indicó que, desde su experiencia en el tema de guerra, Michoacán ha generado una 
situación de riesgo, la cual, aunque no es exclusiva de la entidad porque impera en todo el 
país, es necesario que se pueda atender las necesidades que viven los ciudadanos día a 
día.  
 
Convoca Michoacán a encuentro nacional mezcalero 
Para reconocer a las comunidades campesinas que han conservado la cultura y la tradición 
en la producción del mezcal, así como para impulsar el reconocimiento a la calidad de la 
bebida que se produce en Michoacán, los días 1, 2 y 3 de diciembre se llevará a cabo el 
Encuentro Nacional de Mezcal, en la capital michoacana. En conferencia de prensa, el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Cuauhtémoc Ramírez Romero, anunció que, 
al evento, a realizarse en el jardín del Orquidario del Centro de Convenciones y 
Exposiciones de Morelia (Ceconexpo), se espera la participación de más de 100 empresas 
y productores de 12 estados que cuenten con marcas certificadas, ya que el propósito es 
impulsar este proceso de calidad de la bebida. 

 
INFORMACIÓN DE MORELIA 

 
Irregularidades y poca transparencia en el PMDU 2022-2041: Movimiento Ciudadano 
en Defensa de la Loma 
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La mañana de este lunes en rueda de prensa, integrantes del Movimiento Ciudadano en 
Defensa de la Loma (MCDL) dieron a conocer la serie de irregularidades que se han 
presentado en razón del Programa Municipal de Desarrollo Urbano 2022-2041 (PMDU), 
asimismo, en cuanto a la defensa de la Loma de Santa María. Dicha conferencia estuvo 
presidida por Hugo Salas, Moctezuma Madrigal, Luis Juárez y Carlos Olivares; en ese 
sentido, los ambientalistas, señalaron que el pasado 13 de octubre se presentó un amparo 
contra la urbanización de las zonas forestales en el municipio de Morelia, con las bases de 
defender un medio ambiente sano, protección al agua, a los bosques, así como cuencas 
del sur de la ciudad. 
 
Alfonso Desmiente A Activistas: PMDU YA Está Aprobado Y NO Puede Modificarse 
El Plan Municipal de Desarrollo Urbano (PMDU) ya está aprobado y ratificado, respondió el 
alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, ante lo expuesto por el Movimiento 
Ciudadano en Defensa de la Loma y la resolución de su amparo en contra del PMDU. Tengo 
que conocer ese revés, no tengo todavía esa información, hoy como nunca tenemos una 
ley o tenemos un PMDU, ya aprobado y además ratificado y avalado para poder tener en 
donde se puede desarrollar y en donde no, por supuesto que en donde existan 
inconformidades se deben atender”, expresó el edil. 
 
A favor de obras estatales para Morelia, pero que no tarde su construcción: Alfonso 
Martínez 
El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, afirmó que está a favor de 
que el Gobierno del Estado realice obras de infraestructura en la ciudad capital, pues está 
a favor del desarrollo. Empero, advirtió que no está de acuerdo con que tarde la ejecución 
de las obras, ademas que pidoo que las infraestructura sea amigable con la ciudad y no 
ejes que corten de forma abrupta la mancha urbana.  
 
Ofrece Alfonso Martínez diálogo para solucionar conflicto entre vecinos de la Rubén 
Jaramillo 
Derivado del conflicto entre vecinos de la colonia Rubén Jaramillo, debido a una obra 
hidráulica, el Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar, ofreció privilegiar el diálogo 
para avanzar en la construcción de acuerdos y mantener el orden en esa zona de la ciudad. 
Reunido con un grupo de colonos, el Alcalde escuchó sus peticiones respecto a la viabilidad 
y características del proyecto.  
 
76 por ciento de los usuarios ya pagaron su impuesto predial 
De un universo de 105 mil predios que pagan impuesto, el 76. 4 por ciento ya pagó su 
contribución, lo que significa que cerca del 24 por ciento aún tiene pendiente su aportación, 
por ello, la tesorería municipal continua con el programa de descuento en multas y recargos 
aplicable durante lo que resta de noviembre y diciembre, informó el responsable de las 
arcas municipales, Víctor Manuel Sánchez Cornejo. Entrevistado al respecto, refirió que 
han tenido buena respuesta de los contribuyentes y es que en lo que va del mes, se logró 
una recaudación de dos millones de pesos adicionales en comparación con el mes de 
octubre. 
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Michoacanos mantienen buena respuesta para aplicar refuerzo de vacuna Covid-19: 
SSM 
En Michoacán se mantiene la buena respuesta de la población para acudir a las campañas 
de vacunación contra el Covid-19, lo que incluso ha permitido que sean poco casos 
positivo que se han presentado desde que se levantó la emergencia sanitaria, indicó Carlos 
Ramos Esquivel, coordinador de vacunación Covid-19 de la Secretaría de Salud de 
Michoacán (SSM). En entrevista con MIMORELIA.COM, el coordinador de vacunación 
compartió que desde que comenzó la campaña de reforzamiento desde el mes de octubre, 
de manera coordinada con la aplicación de la vacuna de la Influenza, se tiene un avance 
de aproximadamente 20 por ciento, en la aplicación del biológico Abdala contra el Covid-
19, de las 278 mil dosis que tiene disponible la Secretaría de Salud del estado. 
 
Realiza IMSS Michoacán jornada de extracción de cataratas 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Michoacán efectuó la última jornada de 
extracción de cataratas de 2023 en la Unidad de Medicina de Atención Ambulatoria 
(UMAA), en beneficio de 88 pacientes del interior del estado. El titular del IMSS en la 
entidad, doctor José Miguel Ángel Van-Dick Puga, expuso que se trata de 41 pacientes 
provenientes de Zamora, 17 de Zacapu, 27 de Uruapan, dos de La Piedad y uno de Hidalgo, 
a quienes se les elevó la calidad de vida, al recuperar la vista y reintegrarse a sus 
actividades cotidianas.  
 
Sigue estas recomendaciones de la SSM para prevenir la hipotermia 
Durante esta temporada invernal se presentan masas polares que transportan aire frío y 
comienzan los fuertes vientos; por ello, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM), exhorta 
a la población a abrigarse y no exponerse a las altas temperaturas, principalmente en la 
madrugada, para prevenir casos de hipotermia. Se recomienda abrigarse bien, utilizar 
gorro, guantes, bufanda (cubriendo principalmente nariz y boca) y calcetines gruesos.  
 
Alerta PC ante posibles muertes durante temporada invernal  
Las bajas temperaturas registradas en Morelia han dejado un saldo blanco en cuanto a 
intoxicaciones y muertes por hipotermia, aseveró Francisco Xavier Lara Medina, 
coordinador de Protección Civil y Bomberos municipal. Detalló que aproximadamente en la 
penúltima quincena de noviembre comenzaron los frentes fríos y las bajas temperaturas 
ambientales en la ciudad, lo que favorece la incidencia de hipotermia, sobre todo, entre 
población en situación de calle. 
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Crisis en UMSNH no impide que rectora nicolaita gane más que el gobernador 
Aún con la crisis que arrastra la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH), que requerirá recursos extraordinarios para el cierre del año a partir de la 
segunda quincena de noviembre, la rectora nicolaita se da el “lujo” de percibir un sueldo 
mayor incluso, al del gobernador de Michoacán. De acuerdo a la Plataforma Nacional de 
Transparencia, la rectora de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, tiene 
un sueldo mensual neto de 85 mil 285 pesos; mientras que el gobernador del Estado, 
percibe un sueldo mensual neto de 80 mil 772 pesos. 
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Tras un año en SEE, Molina no ha resuelto problemática educativa 
A casi un año de su llegada como titular de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE), 
Gabriela Molina Aguilar no ha logrado resolver la problemática educativa que persiste en la 
entidad y que se agudiza, al punto de que ha convocado a los sectores magisteriales 
institucionales y disidentes, pero en su contra. De acuerdo con distintos líderes de las 
diferentes expresiones sindicales, Gabriela Molina pide trabajo, pero no cumple con el pago.  
 
Bono de superación a sindicalizados cuesta millones a la UMSNH 
La cláusula 58 BIS del Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) del Sindicato Único de 
Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM), refiere a la entrega de un bono para 
la superación personal a cada uno de los trabajadores sindicalizados. De acuerdo al 
documento correspondiente al Contrato Colectivo 2022 del SUEUM y que además, incluye 
también a todos los trabajadores sindicalizados, aunque pertenezcan a otro sindicato 
(STUMICH), la cláusula 58 BIS, refiere un bono para la superación personal que 
corresponde a 11 días de salario tabular.  
 
UMSNH solidaria con las y los guerrerenses; Más de siete toneladas de víveres son 
recaudados 
La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) solidaria con las y los 
guerrerenses, recaudó más de siete toneladas de víveres, mismos que serán entregados a 
las familias afectadas por el huracán Otis. El centro de acopio que se abrió hace unas 
semanas en el Centro de Información, Arte y Cultura (CIAC), perteneciente a la Máxima 
Casa de Estudios recibía todos los días por parte de la comunidad nicolaita diversos 
productos no perecederos para la población de Acapulco y de otros municipios del estado 
de Guerrero que sufrieron los embates del fenómeno climático.  
 
SEE anuncia Feria de Emprendedores sin Límites 
En el marco del Día internacional de las personas con discapacidad, la Secretaría de 
Educación del Estado (SEE), a través de la Dirección de Educación Especial, alista la Feria 
de Emprendedores sin Límites, la cual se llevará a cabo el día 4 de diciembre de 08:00 a 
13:00 horas en la plaza Niños Héroes de Morelia. «Tener una condición de discapacidad 
no debe ser limitante para que las personas se animen a emprender; la inclusión, igualdad 
y respeto son las bases de la Nueva Escuela Mexicana, y deben ser valores muy presentes 
en la sociedad”, señaló la secretaria de Educación, Gabriela Molina Aguilar. 
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Michoacán: Localizan 2 osamentas en un predio; corresponderían a 2 compradores 
de aguacate que están desaparecidos 
Un hombre de la tercera edad que recogía leña en los alrededores de la comunidad 
indígena de Zacán, localizó los restos de dos seres humanos y al parecer se trata de 
habitantes de esta misma población que desaparecieron hace dos años cuando realizaban 
sus labores de compra-venta de aguacate, sin embargo esto será confirmado luego de que 
se realicen los exámenes de genética respectivos. Del macabro hallazgo se pudo conocer 
que el anciano regresaba a su hogar con un poco de leña se metió a recoger otras ramas 
tiradas a un predio ubicado cerca del camino que conduce de Zacán a las ruinas del Volcán 
Paricutín y se llevó la desagradable sorpresa de encontrar huesos de dos cuerpos.  
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Perro encuentra cadáver humano en el municipio de Tlalpujahua 
La mañana de este lunes, un perro llevó la mano de un cadáver humano a un domicilio en 
el municipio de Tlalpujahua, hecho que fue alertado a los policías, quienes realizaron una 
búsqueda en la zona y encontraron un cuerpo putrefacto. De acuerdo con las autoridades 
policiales, en la población de El Capulín, una mujer vio cuando a su casa entró el citado 
canino, en cuyo hocico sostenía la mencionada extremidad. De inmediato, la fémina avisó 
a la Policía.  
 


